

Orihuela 27 de Septiembre de 1905.

**ACTUALIDAD**

Camino adelante....

Empujados por las primeras ráfagas del otoño, huyen en tropel á confundirse entre las cosas que fueron los rumores de las mil diversiones con que, á cada cual en su esfera, le proporciona el verano, alegre para muchos, benigno para todos.

Pasan con la rapidez de una película cinematográfica por nuestra memoria los alegres cuadros que representan una multitud elegante asaltando los trenes que ha de conducirlos á las playas; paseos llenos de luz y de mujeres en noches de verbena. Sordamente, como oídos en sueños llegan, armonías, delicados perfumes, carcajadas de una juventud que no se preocupa de nada y que se divierte.

Vemos sucederse unos sobre otros grandes cartelones de vivos colores y letras doradas que anuncian corridas de toros, concursos de bandas, fiestas, ruido.

Después interminables rorerías que acuden á los pueblos que anuncian fiestas y toros, músicas que desfilan abriéndose paso entre el gentío que grita, que aplaude, que canta....

Todo pasó. El invierno nos anuncia su entrada, está próximo, más terriblemente amenazador que los anteriores.

Se ha pasado el verano sin preocupaciones y ahora nos encontramos de frente con el grave problema de las subsistencias sin resolver, la crisis agraria en pie y tantos otros, que en la época que viene han de causar más de un conflicto, por que el invierno es inexorable para la pobreza.... y el hambre es muy poco reflexivo y suele aconsejar muy mal al que lo sufre. Y téngase en cuenta, que no se necesita hacer de

profeta para asegurar que el conflicto que aquél produzca ha de adquirir grandes proporciones durante los meses que se acercan.

Entonces clamará todo el mundo pidiendo una solución, un remedio, que quizá sea tardía é ineficaz su aplicación.

Y mientras el pueblo alborota pidiendo pan y trabajo, sus representantes harán alardes de oratoria y de erudición en el Parlamento para entreteñer el tiempo y poder llegar lo mejor posible á otro verano, que benigno con los que sufren necesidades, les prestará calor á sus miembros entumecidos por una larga temporada de frío y de inacción; pero nada más.

Así habremos dado un paso más en el camino de la vida. En la vida de esta nación desdichada.

¿Quiénes son los culpables de todo esto? Todos, todos.

No nos preocupamos de nada. Teniendo seguro un mendrugo y una buena combinación en la temporada taurina, estamos satisfechos.

Seremos eternamente el país de pan y toros.

No miremos lo que dejamos atrás ni lo que vemos delante. Sigamos nuestro camino.

¡Peh!.....

**ALMA LUGAREÑA****DESOLADA**

Esta mañana de Julio, nos hemos levantado con la voluntad resuelta—¡oh triunfo!—á contestar unas amables y viejas cartas.

«No pase de hoy» nos hemos dicho mientras nos lavábamos y, luego de lavarnos, hemos tomado un frugal desayu-

no, hemos hecho un cigarro y penetrado con él, en nuestra pequeña cámara íntima, de algún tiempo abandonada.

Nos sentamos.

Sobre la carpeta reposa un pequeño volumen, que algún día hemos de hojear. Lo apartamos cuidadosamente y nos preparamos á escribir y cuando tenemos terminada una vaga misiva—tal vez decadente—y vamos á fecharla, una gran tristeza, una angustia, un desaliento amargo nos oprimen.

En el grupo de hojas exfoliado del bloc inexorable, han vibrado las fuerzas: ¡el adiós, dado á destiempo, al último año de nuestra juventud infecunda!

Hemos cesado de escribir; no podríamos contestar ni una sola línea, de esas amables y sencillas cartas: una gran tristeza, una angustia desolada nos oprimen.

Y cuando han pasado unos minutos—quizá una hora—y con ellos la intensidad insostenible de este amargo mal obscuramente llegado, nosotros sentimos un asombro inaudito y, luego, un apasionado deseo de acción.

Rememoramos, nos auscultamos.

¿Como ha podido suceder esto?

¿Como han podido disiparse, fundirse todos nuestros anhelos juveniles, en esta mediocridad, en esta despreciable vida abúlica?

...Un viento caligino, hincha como una vela la cortina de un hueco que hay junto á nosotros y que da al exterior.

Y esta ola de fuego que abrumba, que anula, nos excita esta vez y señala en nuestra busca el claro motivo de esta dolorosa decadencia inevitable.

—Nos han hablado de la herencia, del medio, de la alimentación, del clima y todo esto es lógico, categórico.

Nos han dicho.

Las plantas son aparatos sintéticos, colectores de la luz y del calor solar;



de sustancias químicas asimilables por nuestro organismo.

Y bien: vosotros lo sabeis.

Todas las plantas, no pueden vivir en todas las tierras ni en todas las latitudes. Cada germen necesita un medio, una alimentación, un clima adecuado á su desarrollo y si una de estas bellas y misteriosas fuerzas progresivas es llevada á un campo negativo, languidece, cesa, muere, ó vive una breve vida miserable y deforme.

¿A qué seguir?: un solo principio gobierna toda la multiplicidad de formas orgánicas.

—Ha quedado libre un hueco que hay junto á nosotros y que da al exterior: veamos, una vez más, este querido y desolado y despreciable rincón levantino.

Es la hora meridiana.

El cielo blanco, deslumbra; el sol abrasa, ciega.

Lejos, muy lejos, un tren cruza lento.

Un anillo de montes devastados.

Un gran círculo plano, blancuzco, estéril en el centro y en casi toda la periferia.

Dos líneas grises, uniformes, atravesando hacia los montes.

Y cerca de nosotros, á nuestros pies, millares de olivos sin cultivo, vides floxeradas, plantíos de patatas y de maiz, ello todo desfallecido, ansioso por el agua, que nunca llega, brutalmente aplanado por un sol que incendia.

Es la hora meridiana.

Se han prodigado los hombres; se han prodigado las pobres bestias famélicas y todos buscan un breve reposo.

El erial queda libre y en él, clavados en la besana los viejísimos arados celtas, alzan al cielo su único brazo rígido, eternamente implorador...

.....

No os afanéis, no os exalteis vosotros los que queréis nutrir en este ambiente vuestras bellas formas internas, de mimpacables armiños, porque á vuestro lado, una impura y monstruosa larva —repleta de cosas mediocres, de pasiones puramente animales— mueve sus anillos, avanza hacia vosotros, os estrecha, os habla al oído, y al fin, al fin, pasada la juventud briosa, os besa vuestros labios carnosos, vuestros ojos sin

brillo...

El tallo esbelto y jugoso ha perdido su verdor, sus hojas cuelgan lacias y arriba, en el sitio que debió ocupar una bella espiga generosa, pulula, y vive á su gusto, una sucia colonia criptogámica.

*Máximo Sandoval.*

## ESPAÑOLES SIN ESPAÑOLISMO

Así, bien claro: «españoles sin españolismo.» Me refiero á los padres de la patria.

Sé acerca, como todos sabemos, la visita á España del presidente de la república francesa, á devolver la que el monarca español hizo no ha mucho á la vecina Francia.

Nada más justo y noble, y España debe recibirle con los brazos abiertos, así como Francia recibió al monarca, que allá fué en representación de nuestra querida patria.

Nada más justo y noble, repito, que el presidente de la vecina república, hermana de nuestra España, demuestre su agradecimiento, hacia nosotros, y nosotros recibamos el agradecimiento con un abrazo cordial, que una á ambos pueblos, y que en él se terminen los rencores, si es que existen algunos.

Pero lo que no puede pasar por justo y noble es lo acordado por el ayuntamiento de Madrid.

Y lo acordado consiste en cubrir con banderas españolas y francesas los cuadros y bajorrelieves que representan episodios de la guerra de la independencia que existen en la Casa Ayuntamiento, lugar donde se verificará la recepción, para no herir, según parece, el patriotismo francés.

Y ahí está el españolismo de los españoles que componen el Ayuntamiento de Madrid.

Y todo esto indica, que hay mucha ignorancia aquende de los Pirineos, como dirían los «intelectuales.»

Por que los hombres de talento, á mi pobre entender, no piensan de esa manera.

¿Cómo herir el patriotismo francés con los cuadros que recuerdan hechos

gloriosos de nuestra patria? ¿Será por qué fueron ellos los vencidos? Por eso escribió el poeta que

«cuando el vencido es tan grande no se desprecia al vencido.»

Y así deben comprenderlo todos: al vencido no se le desprecia nunca, y mucho menos cuando es grande, al contrario, se debe estimarle y venerarle, como nosotros estimamos y veneramos las grandezas de la república vecina.

Y pienso yo, y conmigo la mayoría de los españoles, que para cubrir los cuadros y bajorrelieves que representan hechos de la guerra de la independencia, ¿para qué se han de dejar las estatuas de Daoiz y Velarde y el obelisco del 2 de Mayo? ¿No sería mejor quitar todo esto? ¿Y no sería superior á todo lo dicho, fusilar á las «familias de los españoles muertos en Madrid» que anualmente figuran en la procesión cívica que allí se celebra en conmemoración de la guerra de la Independencia?

Y ya puesto, ¿para qué queremos esa página de gloria en nuestra Historia patria? Que desaparezca de ella; y que se callen Zaragoza y Madrid, y todas las poblaciones que fueron víctimas del orgullo de Napoleón.

Estoy conforme con que se unan los pueblos y se rompan las fronteras, pero «ocultar» nuestra gloria, y dejar en la nada á nuestros héroes... eso, no debe escucharlo ningún español indiferentemente.

Y lo dicho, quienes tales ideas tienen son «españoles sin españolismo.»

*J. Sansano Más.*

Alicante.

## LA POLITICA

Reseñando los brindis que se pronunciaron en el banquete, con que obsequiaron los senadores electos por esta provincia á sus amigos, dice nuestro colega «El Demócrata» de Alicante.

El diputado á Cortes por Orihuela don Francisco Ballesteros pronunció breves y elocuentes frases, dedicando grandes elogios á los nuevos senadores por Alicante.

Dijo que su satisfacción era inmensa al ver presidiendo la fiesta á Canale-



jas, la gloria de la tribuna española, la esperanza de la libertad y el honor de esta provincia.

Manifestó que era un hermoso ejemplo, nunca visto—el que todos se agrupan alrededor del ilustre demócrata para trabajar por el engrandecimiento de Alicante. (Muchísimos aplausos).

### INFORMACION

Damos las gracias á nuestro estimado amigo el jefe de esta estación del ferrocarril señor D. Rafael Benítez, el cual atendiendo el ruego que le hacíamos en nombre de algunos viajeros ha ordenado se encienden luces á la salida de la referida estación.

La persona á quien se le hayan extraviado cierto número de billetes del Banco de España, que se presente en esta redacción, y previos los detalles que se le pidan para comprobar su pertenencia, se le dará razón de la persona que los posee.

Esta mañana han salido para Abarán, acompañados de su hermano Vicente, las encantadoras hijas de nuestro querido amigo D. Vicente Esquer.  
Buen viaje.

Ha regresado de Valencia nuestro querido amigo el farmacéutico D. José M. Franco, acompañado de su hijo José, el que ha obtenido brillantes notas en sus exámenes.  
Bien venidos y enhorabuena.

Se encuentra en esta la distinguida señorita doña Isabel Brufal, prometida de nuestro querido amigo el joven letrado D. Francisco Ballesteros Meseguer.

Se dice, que dentro de breves días, será pedida la mano de una bella y distinguida señorita de esta localidad para un joven amigo y comprovinciano nuestro.

Si es cierta la noticia por adelantado enviamos nuestra felicitación á tan enamorada pareja.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo el abogado D. Juan Bellon, que procedente de Alicante ha venido á pasar unos días en esta.

Mañana Jueves 28 se aplicarán misas de media en media hora desde las 8 á las 12 con exposición de Su Divina Magestad, en la Iglesia de la Merced, en sufragio del alma de la Srta. Concepción García Murphy y Cubero.

Cumpliendo nuestra misión de informar y tratándose de una mejora que deseamos todos ver en practica, por los beneficios que á de reportar á la localidad, hemos procurado indagar la certeza de la noticia publicada por nosotros en el número de ayer, y que como decíamos la copiábamos de un estimado colega, según la cual, el Sr. Conde de Romanones, había adquirido recientemente, la propiedad de los tranvías de Murcia, Alcantarilla y Espinardo, y los de Murcia al Palmar y de Orihuela á Murcia. Para ello hemos visitado á persona que se encuentra bien enterada de la marcha de las negociaciones del «Tranvia de Orihuela á Murcia», iniciado por D. Enrique Ferrandi, y hoy propiedad de la Sociedad Anónima, «Tranvías de Orihuela á Murcia», la cual nos manifiesta que será posible que en esta fecha estén comprados por el Sr. Conde de Romanones los Tranvías de Murcia, Alcantarilla, Espinardo y Palmar, pues además de saber que existían compromisos en firme para su compra, tiene conocimiento de la reciente llegada á Murcia del Sr. hermano político del Conde de Romanones, quien parece venia solo con el objeto de la legalización de dicha compra. En cuanto al Tranvia de Orihuela á Murcia, nos aseguran sigue siendo de la Sociedad «Tranvia de Orihuela á Murcia», si bien es cierto que existen negociaciones para su venta, las cuales se han paralizado algo, por tratar también de adquirir al mismo tiempo, la propiedad del Tranvia de Orihuela á Crevillente, hoy en poder de los mismos propietarios.

Hemos tenido el gusto de saludar al acaudalado propietario y acreditado comerciante de Huercal Overa, D. Rosendo Ferré, padre político de nuestro respetable amigo el dignísimo Juez de este partido Sr. Barrios, en cuya compañía permanecerá varios días en esta ciudad.  
Bien venido.

**HARINA LACTEADA NESTLE**

- Contiene la mejor leche de vaca.
- Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.
- Precio único : Ptas 1.75 el bote.

## COLEGIO DE SANTO TOMAS DE AQUINO

(DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA),  
clases de dibujo y asignaturas de carreras especiales compatibles con las corresponsables á la 2.<sup>a</sup> enseñanza

En este colegio dirigido por Sacerdotes residente en la localidad, se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Todas las clases darán principio el día primero de Octubre y terminarán, las de 1.<sup>a</sup> enseñanza el último día del mes de Junio, y las del Bachillerato la víspera de los exámenes oficiales.

Pidanse reglamentos á la dirección.

## CROPIES

### Bálsamo Odontálgico

Este reciente y prodigioso descubrimiento, ha venido á evitar la dolorosa y expuesta operación de extraer las muelas, pues con la aplicación de este bálsamo, se quita instantáneamente el dolor; reconstituye y fortalece el nervio dentario: por lo cual se recomienda su uso á toda persona que sufra este mal, y verá sus excelentes efectos curativos.

DE VENTA EN LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DE

D. Esteban Ruiz García. *Jumilla.*  
D. Ricardo Tomás Lorenzo. *Yecla.*  
D. Enrique González Palacios. *Hellín.*  
Alicante: D. REMIGIO ROMERO.  
Drogueria.

Albacete: SRES. MATARREDONA  
HMOS.—Drogueria.

Murcia: D. ANTONIO RUIZ.—Farmacia.

Alcoy: DROGUERIA DEL SOLDADO.

Orihuela: D. JOSÉ BALAGUER.

Y principales Farmacias y Droguerías de España.

Vale 3 pesetas frasco.



## SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. <sup>a</sup> «	0 25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. <sup>a</sup> «	0'20 «	0,50 «	2,00 »	2'00 «
En 3. <sup>a</sup> «	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00

## ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una  
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.  
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.  
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.  
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por  
 cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periódico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos los estilos, encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

## DOMESTICA BOBINA CENTRAL

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para todas industria en que se emplea la costura.

Máquinas **SINGER** para coser

Todos los modelos a pesetas 250 semanales

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

La Compañía Fabr  
SINGER

Concesiones en España:  
ACCOOK y C.<sup>a</sup>

Sucursales en la provincia de  
Alicante

ALICANTE: Mayor, 12.

ALCOY: San Lorenzo, 16.

ORIHUELA: Mayor, 9.

Agencia de encargos

DE

**PASCUAL MARTINEZ**

SERVICIO FIJO DIARIO

Para Murcia, Elche, Alicante, Torrevieja y vice-versa

## DESPACHOS

En Orihuela D. Mariano Huertas, calle Rocamora número 5; en Murcia D. Antonio Cerdan, calle Trinquete, 6; en Elche D. Diego Maciá, Bajada del puente, 14; en Alicante D. Pascual Martinez, calle Sagasta, 27; en Torrevieja D. Antonio Garcia, Caballeros de Rodas, 15.

Salidas de Orihuela para Murcia, todos los dias por el tren de la tarde, regreso todos los dias por el tren de la mañana.

Salidas de Orihuela para Torrevieja, Elche y Alicante, todos los dias por el tren de la mañana, regreso de estos puntos todos los dias por el tren de la tarde.

Se cuenta con personas de confianza para hacer todos los encargos que se confien con prontitud y economía.

Los encargos se reciben en los despachos y se entregan á domicilio en el momento de la llegada de los trenes.

**El Diario**

Sr. D.